



CONSTITUTION DES DOSSIERS DE CANDIDATURE AUX POSTES DE DIRECTEURS / DIRECTRICES D'ÉTUDES

Date limite dépôt des candidatures sur DEMATEC : Mercredi 11 mars 2025 16h00, heure de Paris
(Date du dépôt dématérialisé faisant foi)

LES POSTES DECLARES VACANTS PAR LA SECTION DES SCIENCES RELIGIEUSES DE L'EPHE SONT :

Poste 5165 - Direction d'Études : **Islam shi'ite ancien et prémoderne**

Poste 5181 - Direction d'Études : **Modernismes bouddhiques**

Poste 5215 - Direction d'Études : **Histoire des courants ésotériques dans l'Europe moderne et contemporaine**

Si vous êtes candidat / candidate à l'un de ces postes, vous devez déposer votre dossier numérique sur la **plateforme DEMATEC avant le 11 mars 2025, 16h00, heure de Paris**¹ : <https://recrutement-ec.ephe.fr>

ATTENTION :

Les documents que vous déposerez sur DEMATEC doivent être rassemblés en **trois** fichiers numériques au **format pdf uniquement**, correspondant chacun aux parties administrative (A), scientifique (S) et publications (P) de votre dossier:

Ces trois fichiers doivent impérativement être nommés de la façon suivante :

- DE ou DECU= intitulé du poste
- XXXX = numéro du poste
- Nom = Nom de famille avec la première lettre de votre Nom en majuscule (si votre nom est composé, deux noms maximum), toujours la première lettre de votre deuxième nom en majuscule, sans point ni espace ni autre caractère entre les deux termes de votre nom
- Prénom = la première lettre de votre prénom en majuscule
- A **ou** S **ou** P = pour le dépôt du fichier 1/ Administratif **ou** 2/ Scientifique **ou** 3/ Publications

Exemple : poste de Directeur d'Études n°5322 ; vous vous nommez Claude Durant-Moretti, vos fichiers seront nommés ainsi :

DE5322_DurantMorettiC_A = pour votre fichier Administratif

DE5322_DurantMorettiC_S = pour votre fichier Scientifique

DE5322_DurantMorettiC_P = pour votre fichier Publications

Le fichier administratif (A) doit comporter les documents suivants :

1. Une déclaration de candidature sur papier libre adressée à la Doyenne de la Section des Sciences Religieuses
2. Photocopie d'une pièce d'identité recto-verso
3. Le dernier arrêté de promotion (pour les fonctionnaires)
4. Une copie de votre doctorat, et sa traduction si celui-ci a été obtenu à l'étranger
5. Une copie de votre habilitation à diriger des recherches (HDR), le cas échéant, et sa traduction si cette HDR a été obtenue à l'étranger

Le fichier scientifique (S) doit comporter les documents suivants :

1. Un curriculum vitae complet, en français impérativement
2. La liste exhaustive de vos publications
3. Un projet d'enseignement et de recherches détaillé, en français impérativement (recommandation pour le projet en lui-même, hors bilan : 5-10 pages, soit 2500-5000 mots environ)

¹ Il est recommandé d'effectuer le dépôt au plus tard 24h avant cette date butoir, le processus de téléchargement pouvant être long. Tout dossier incomplet ou arrivé en retard sera refusé.



Le fichier publications (P) doit comporter :

- Une sélection de vos publications dans la limite de 15 publications. Avant dépôt sur DEMATEC, **veillez à compresser le pdf unique** constitué à partir de ces pièces, en utilisant les logiciels en ligne du type smallpdf, etc.

Contacts :

Scientifique uniquement :

Mme Vassa KONTOUMA, Doyenne de la Section des Sciences religieuses
vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif uniquement :

Mr. Bruce CHAUVEAU MAULINI : SR@ephe.psl.eu



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2025**

ACADEMIC APPOINTMENTS 2025

Poste n° 5165 : Islam shi'ite ancien et prémoderne

Appointment n° 5165 – Ancient and premodern Shia Islam

<p>Composante : Section des Sciences Religieuses</p> <p>Localisation du poste : Paris / Ile-de-France</p> <p>Department: Section of Religious Sciences</p> <p>Location: Paris / Ile-de-France</p>	<p>Niveau du poste : Direction d'études</p> <p>Prise de fonction : à partir du 1^{er} octobre 2025</p> <p>Job category: Full Professorship</p> <p>Starting date: October 1st, 2025</p>
<p>Profil :</p> <p>L'étude de l'islam ancien et prémoderne occupe une place très importante dans l'histoire scientifique de l'École pratique des hautes études depuis la création de la Section des sciences religieuses. Avant qu'une chaire ne soit dédiée au shi'isme ancien, les doctrines shi'ites ont fait l'objet de recherches et d'enseignements dès les années 1940. Ceux-ci ont été principalement consacrés à l'étude historique et philologique du vaste corpus doctrinal shi'ite dont les plus anciennes sources accessibles datent des 9^e et 10^e siècles de l'ère chrétienne, soit les 3^e et 4^e siècles de l'hégire. Les enquêtes ont concerné les doctrines théologiques et exégétiques, très marquées par la mystique, l'ésotérisme et la philosophie. Elles ont conduit à ouvrir de nouveaux chantiers de recherches en amont de ces doctrines, d'où l'intérêt d'une part pour l'histoire du Coran, et d'autre part pour certaines traditions intellectuelles et spirituelles de l'Antiquité tardive, notamment les doctrines gnostiques et manichéennes teintées de platonisme. En aval, les travaux ont porté sur les prolongements théologiques, mystiques et juridiques des conceptions shi'ites originelles, jusqu'à l'époque moderne (16^e-19^e siècles).</p> <p>L'étude du shi'isme ne peut pas se faire indépendamment de l'étude du sunnisme. La chaire est tout naturellement liée aux autres directions d'études de la Section des Sciences religieuses dévolues à l'islam. Étant donné l'importance des dimensions mystique et philosophique du shi'isme, elle est également en résonance avec les chaires consacrées à ces domaines (philosophie islamique et mystique musulmane) dans les deux Sections de sciences humaines de l'EPHE. De plus, les recherches sur les racines tardo-antiques du Coran, de l'islam en général et du shi'isme en particulier, permettent d'articuler la chaire avec celles des christianismes orientaux, du christianisme byzantin VII^e-XV^e siècle, des religions de l'Iran ancien, ainsi qu'avec celle d'histoire et codicologie du livre manuscrit arabe à la Section des Sciences historiques et philologiques, ou encore avec les travaux des spécialistes de la gnose et du manichéisme au Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM). Au sein de celui-ci, depuis près de deux décennies, une équipe de chercheurs spécialistes du shi'isme s'est constituée, dont les champs principaux sont la philosophie duodécimaine moderne, la philosophie ismaélienne médiévale, la théologie et la philosophie shi'ite classiques, enfin le shi'isme moderne et contemporain.</p> <p>Il reste encore de larges domaines à explorer dans le corpus du <i>Hadith</i>, dans les rapports du shi'isme avec le mu'tazilisme ou avec le soufisme sunnite, ou encore dans les relations entre les différentes branches du shi'isme.</p> <p>Le ou la candidat/e devra faire montre de compétences dans les domaines suivants : étude textuelle et philologique ; langues (arabe et persan classiques) ; histoire des doctrines théologiques, herméneutiques, philosophiques, mystiques, des premiers siècles de l'islam jusqu'à l'époque moderne.</p> <p>L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Ile-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE-PSL. Il enrichira en outre les formations des masters EPHE-PSL.</p>	



Profile :

The study of early and premodern Islam has held a very important place in the scientific history of the École Pratique des Hautes Études since the creation of the Section des Sciences Religieuses. Even prior to the creation of a chair specifically devoted to early Shi'ism, Shi'ite doctrines have been studied and taught as early as the 1940s. The chair's research and teaching have been mainly devoted to the historical and philological study of the vast body of Shi'ite doctrine, the earliest accessible sources of which date from the 9th and 10th centuries of the Christian era, i.e. the 3rd and 4th centuries of the Hijrah. Investigations have focused on theological and exegetical doctrines, heavily influenced by mysticism, esotericism and philosophy. This led to the development of new areas of research beyond these doctrines, hence the interest in the history of the Qur'an on the one hand, and in certain intellectual and spiritual traditions of Late Antiquity on the other, in particular Gnostic and Manichaean doctrines tinged with Platonism. Research has also been developed on the theological, mystical and legal extensions of the original Shi'ite conceptions up to the modern era (16th-19th centuries).

The study of Shi'ism cannot be carried out independently of the study of Sunnism. The chair is naturally linked to the chairs devoted to Islam in the Section des Sciences religieuses. Given the importance of the mystical and philosophical dimensions of Shi'ism, it also has connections with the chairs devoted to these fields (Islamic philosophy and Muslim mysticism) in the two humanities sections of the EPHE. In addition, research into the Late Antique roots of the Qur'an, Islam in general and Shi'ism in particular links the chair with research into Eastern Christianity, Byzantine Christianity from the 7th to the 15th centuries, the religions of ancient Iran, as well as the History and Codicology of the Arabic Manuscript Book in the Section des Sciences historiques et philologiques, and the work of specialists in Gnosis and Manichaeism at the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM). For almost two decades, a team of researchers specializing in Shi'ism has been working at the LEM, focusing on modern Twelver Shi'ite philosophy, medieval Ismaili philosophy, classical Shi'ite theology and philosophy, and modern and contemporary Shi'ism.

There are still large areas to be explored in the Hadith corpus, in the relations between Shi'ism and Mu'tazilism or Sunni Sufism, or in the relations between the different branches of Shi'ism.

The candidate will be expected to demonstrate competence in the following areas: textual and philological study; languages (classical Arabic and Persian); history of theological, hermeneutical, philosophical and mystical doctrines from the first centuries of Islam to the modern era.

Teaching, which will be in French, will take place in Paris / Ile-de-France, as part of the EPHE's École Doctorale 472; it will also contribute to the EPHE's and PSL's Masters programs.

Unité de rattachement : Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM, UMR 8584) – *The successful applicant will be affiliated with the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM, UMR 8584)*

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **M. Chauveau Maulini**, Secrétaire / **M. Bruce Chauveau Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2025**

ACADEMIC APPOINTMENTS 2025

Poste n° 5181 : Modernismes bouddhiques

Appointment n° 5181 – Buddhist Modernisms

<p>Composante : Section des Sciences Religieuses</p> <p>Localisation du poste : Paris / Ile-de-France</p> <p>Department: Section of Religious Sciences</p> <p>Location: Paris / Ile-de-France</p>	<p>Niveau du poste : Direction d'études</p> <p>Prise de fonction : à partir du 1^{er} octobre 2025</p> <p>Job category: Full Professorship</p> <p>Starting date: October 1st, 2025</p>
<p>Profil :</p> <p>Cette direction d'études est consacrée à l'étude des transformations du bouddhisme depuis le début du 19^e siècle, dans une des nombreuses aires géographiques concernées (essentiellement en Asie), mais avec une dimension transnationale qui est au cœur des différentes formes de modernismes. Dans de nombreux pays (Sri Lanka, Birmanie, Thaïlande, Vietnam, Tibet, Chine, Mongolie, Corée, Japon, etc., dont certains sont aujourd'hui représentés dans les enseignements de la Section des Sciences religieuses alors que d'autres ne le sont pas), la confrontation (coloniale ou autre) avec l'expansion occidentale et chrétienne du 19^e siècle, ainsi que les bouleversements politiques (répression du bouddhisme au Japon au début de l'ère Meiji, politiques laïques à divers moments du 20^e siècle en Mongolie, Chine, Tibet, Vietnam, Laos, et Cambodge), ont mené à une remise en question radicale de la place du bouddhisme dans ces sociétés et à leur système de sens. En réponse, des dirigeants cléricaux ou laïques se sont engagés dans des réformes à la fois institutionnelles, rituelles et dogmatiques : reformulations doctrinales, nouvelles formes d'enseignement et de diffusion des textes (canons modernes imprimés, traductions vers ou depuis les langues européennes et entre langues asiatiques), nouvelles formes d'organisation monastique et de mouvements laïques, innovations liturgiques et spirituelles (enseignement de masse de la méditation, diffusion des ordinations de moniales, bouddhisme socialement engagé), volonté de conformité avec les acquis et le progrès scientifiques, etc. Ces réformes se sont accompagnées d'une intense circulation des élites bouddhiques entre Asie du Sud, du Sud-Est, de l'Est, Europe et Amérique du Nord, et parfois d'engagements dans des nationalismes religieux. Ces mouvements, quoique très divers, étaient et restent interconnectés et sont souvent qualifiés dans l'historiographie de « modernismes bouddhiques ».</p> <p>Ce domaine de recherche est en plein développement. Il s'appuie sur la diffusion spectaculaire des sources disponibles — presse bouddhique en langues vernaculaires depuis la fin du 19^e siècle, archives, canons modernes, collections d'essais des penseurs majeurs —, et sur la croissance et la visibilité d'organisations bouddhiques plus ou moins globalisées qui s'inscrivent explicitement dans la continuité des modernismes. L'historiographie dans les divers pays concernés renouvelle non seulement notre connaissance des sociétés et des pensées bouddhiques, mais aussi nos cadres théoriques relatifs aux rapports entre religions et modernités.</p> <p>Le profil de cette direction d'étude est ouvert sur les approches anthropologiques et de sciences sociales (observation des pratiques) ainsi que d'histoire contemporaine (sources archivistiques et autres), mais reste solidement ancré dans les sciences religieuses : il exige la maîtrise des textes doctrinaux dans une ou plusieurs langues canoniques (notamment sanskrit, pali, chinois, tibétain, mongol) et la capacité à mettre en regard les productions textuelles du modernisme avec les textes anciens en langues canoniques. En articulation avec les chaires sur les traditions religieuses des divers pays d'Asie présentes à la Section des Sciences religieuses, ainsi que celles sur l'histoire religieuse moderne et contemporaine, le/la candidat(e) proposera un enseignement ancré dans une tradition spécifique mais pouvant ouvrir des élaborations comparatives et théoriques larges.</p> <p>L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Ile-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE-PSL. Il enrichira en outre les formations des masters EPHE-PSL.</p>	



Profile :

This position is dedicated to the study of the transformations in Buddhism since the early 19th century, in one of the many geographical areas concerned (essentially in Asia), but with a transnational dimension that lies at the heart of the various forms of modernism. In many countries (Sri Lanka, Burma, Thailand, Vietnam, Tibet, China, Mongolia, Korea, Japan, etc., some of which are now represented in the Section des Sciences religieuses, others not), confrontation (colonial or otherwise) with Western and Christian expansion in the 19th century, as well as political upheavals (repression of Buddhism in Japan at the beginning of the Meiji era, secular policies at various points in the 20th century in Mongolia, China, Tibet, Vietnam, Laos, and Cambodia) led to a radical questioning of Buddhism's place in these societies and their systems of meaning. In response, Buddhist clerical and lay leaders embarked on institutional, ritual and dogmatic reforms: doctrinal reformulations, new ways of teaching and disseminating texts (modern printed canons, translations to and from European languages and between Asian languages), new forms of monastic organization and lay movements, liturgical and spiritual innovations (such as mass teaching of meditation, dissemination of nun ordinations and socially engaged Buddhism), wish to conform to modern science, etc. These reforms were accompanied by an intense circulation of Buddhist elites between South, Southeast and East Asia, Europe and North America, and sometimes by involvement in religious nationalism. These movements, though very diverse, were and remain interconnected, and are often referred to in historiography as “Buddhist modernisms”.

This field of research is in rapid development. It is based on the spectacular spread of available sources – the Buddhist press in vernacular languages since the end of the 19th century, archives, modern canons, collections of essays by major thinkers – and on the growth and visibility of variously globalized Buddhist organizations that explicitly inscribe themselves in the continuity of the modernisms. Historiography in the various countries concerned is renewing not only our knowledge of Buddhist societies and thought, but also our theoretical frameworks concerning the relationship between religion and modernity.

The profile of candidates is open to anthropological and social science approaches as well as contemporary history (archival and other sources), but remains firmly rooted in religious studies: it requires mastery of doctrinal texts in one or more canonical languages (Sanskrit, Pali, Chinese, Tibetan, Mongolian) and the ability to compare the textual productions of modernism with ancient texts in canonical languages. In conjunction with the Section's current directions d'études on the religious traditions of Asian countries, as well as those on modern and contemporary religious history, the candidate will propose a teaching program rooted in a specific tradition, but also open to broad comparative and theoretical perspectives.

Teaching, which will be in French, will take place in Paris, as part of the EPHE's École Doctorale 472; it will also contribute to the EPHE's and PSL's Masters programs.

Unité de rattachement : Centre de recherche sur les civilisations de l'Asie orientale (CRCAO ; UMR 8155), ou Groupe de recherches en études indiennes (GREI ; EA2120), ou Groupe Sociétés, Religions, Laïcités (GSRL ; UMR 8582). *The successful applicant will be affiliated with East Asian Civilisations Research Centre (CRCAO; UMR 8155), or Research Group in Classical Indology (GREI; EA2120), or Group of Sociology of Religions and Secularism (GSRL; UMR 8582).*

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **M. Chauveau Maulini**, Secrétaire / **M. Bruce Chauveau Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2025**

ACADEMIC APPOINTMENTS 2025

Poste n° 5215 : Histoire des courants ésotériques dans l'Europe moderne et contemporaine
Appointment n° 5215 – History of esoteric currents in modern and contemporary Europe

<p>Composante : Section des Sciences Religieuses</p> <p>Localisation du poste : Paris / Ile-de-France</p> <p>Department: Section of Religious Sciences</p> <p>Location: Paris / Ile-de-France</p>	<p>Niveau du poste : Direction d'études</p> <p>Prise de fonction : à partir du 1^{er} octobre 2025</p> <p>Job category: Full Professorship</p> <p>Starting date: October 1st, 2025</p>
<p>Profil :</p> <p>Affichée sous l'intitulé « Histoire de l'ésotérisme chrétien » au moment de sa création, en 1965, la direction d'études mise au concours est aujourd'hui destinée à s'insérer dans un dispositif permettant d'étudier les ésotérismes relevant des grandes religions monothéistes. En effet, le domaine scientifique dévolu à la chaire est désormais devenu un champ de recherches à part entière. Interdisciplinaire, il partage son cadre méthodologique avec d'autres disciplines, comme l'histoire culturelle, l'histoire des idées et plus largement les sciences humaines et sociales, mais aussi l'histoire des sciences et la sociologie des savoirs.</p> <p>La direction d'études s'inscrit dans un large empan chronologique, qui commence avec le développement des études chrétiennes de la kabbale à la Renaissance et se poursuit pendant toute l'époque moderne et jusqu'à nos jours. Cette amplitude chronologique permet de mettre en œuvre des études thématiques diachroniques sur des objets aussi variés que la magie, l'alchimie, la kabbale chrétienne ou la symbolique des nombres. Elle doit aussi prendre en compte la dimension matérielle des pratiques occultistes. Elle compte au nombre de ses préoccupations l'histoire même de l'intérêt pour l'occultisme et la sociologie de son public. D'un point de vue épistémologique, la direction d'études doit, conformément à la tradition de la Section des Sciences religieuses de l'EPHE, demeurer intrinsèquement historique et privilégier l'examen des documents dans leur dimension philologique autant que doctrinale, avec un intérêt indispensable pour les aspects iconographique et littéraire de l'expression ésotérique.</p> <p>Les candidat(e)s à cette chaire devront manifester un ensemble de compétences en histoire culturelle et intellectuelle, et notamment en histoire de la philosophie, et maîtriser l'approche matérielle et philologique des documents. Des compétences linguistiques spécifiques, en particulier en latin, grec, hébreu et allemand, sont évidemment indispensables. Le ou la titulaire de la chaire sera amené(e) à interagir avec les spécialistes de l'histoire du judaïsme et du christianisme. Une ouverture vers l'anthropologie sera un gage de collaboration fructueuse avec nombre de collègues de la Section des Sciences religieuses.</p> <p>L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Ile-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE-PSL. Il enrichira en outre les formations des masters EPHE-PSL.</p> <p>Profile :</p> <p><i>Created in 1965 under the title "History of Christian esotericism", this direction d'études is intended to be part of a system allowing the study of esotericisms relating to the great monotheistic religions. The scientific field assigned to the chair has now become a field of research in its own right and whose academic legitimacy and relevance are no longer discussed; it is de facto and naturally interdisciplinary; it shares its methodological</i></p>	



framework with other disciplines, such as cultural history, the history of ideas and more broadly the human and social sciences, but also the history of science and the sociology of knowledge.

It must maintain its broad chronological scope, which begins with the development of Christian studies of Kabbalah in the Renaissance and continues throughout the modern era and up to the present day. This chronological amplitude makes it possible to implement diachronic thematic studies on objects as varied as magic, alchemy, Christian Kabbalah, or the symbolism of numbers. It must also take into account the material dimension of occultist practices. It counts among its concerns the very history of its audience's interest in occultism and sociology. From an epistemological point of view, the direction d'études must, in accordance with the tradition of the Section, remain intrinsically historical and favor the examination of documents in their philological as well as doctrinal dimension, with an essential interest in the iconographic and literary aspects of esoteric expression.

Candidates for this chair must demonstrate a set of skills in cultural and intellectual history, and in particular in the history of philosophy, and master the material and philological approach to documents. Specific language skills, particularly Latin, Greek, Hebrew and German, are obviously essential. The chair holder will be required to interact with specialists in the history of Judaism and Christianity. Interest in anthropology will be a guarantee of fruitful collaboration with many colleagues in the Section des Sciences religieuses.

Teaching, which will be in French, will take place in Paris / Ile-de-France, as part of the EPHE's École Doctorale 472; it will also contribute to the EPHE's and PSL's Masters programs.

Unité de rattachement : Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM ; UMR 8584). *The successful applicant will be affiliated with the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM; UMR 8584).*

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **M. Chauveau Maulini**, Secrétaire / **M. Bruce Chauveau Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu